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Abstract  

Every religion and religion provide its adherents with a code of life, based 
on certain ideals, and its customs and rituals introduce and adorn it. 
Religions may have many concepts and ideas in common with each other, 
especially when they belong to the Semitic religions, because the source 
of the Semitic religions is the same and that is divine revelation. Therefore, 
the basic teachings of Islam and Christianity. There is a slight similarity, 
as Islam has the belief of intercession and Christianity has the belief of 
expiation. In which the result seems to be similar, but in reality, there is a 
lot of difference between them. Here it should also be kept in mind that 
the meaning and purpose of the beliefs and theories is valid and correct 
which is taken from these original sources and their followers, and their 
interpretation is considered correct which is authentic and correct by their 
experts. is valid. Therefore, the correct interpretation of Islam's creed of 
intercession is that which is stated in the Qur'an and the Hadith, and that 
is the original principle and is actually researched and trusted. 
Keywords: religion provide its adherents, concepts and ideas, basic 
teachings of Islam and Christianity. 

 تمہی 

ت اس کا ہر مذہب اوردین اپنے ماننے والوں کو ایک ضابطہ حیات فراہم کرتا ہے، جس کی بنیاد کچھ نظریات پر قائم ہوتی ہے اور اس کے رسوم وعبادا 

۔ مذاہب عالم کے ہاں بہت سے تصورات اور نظریات باہمی طور پر مشترک بھی ہوسکتے ہی بالخصوص جبکہ وہ سامی ادیا تعارف اور زینت ہوتے ہی 

ت ن سے تعلق رکھتے ہوں ، کیونکہ سامی ادیان کا سرچشمہ تو بہرصورت ایک ہے اور وہ وحی الٰہی ہے۔اسی لیے اسلام اور عیسائیت کی بنیادی تعلیما

ئی جاتی ہے جیسے اسلام کے ہاں عقیدہ شفاعت اور عیسائیت کے ہاں عقیدہ کفارہ ہے۔ جن میں باعتبار نتیجہ مماثلت معلوم  میں قدرے مماثلت پا

 ہوتی ہے مگر فی الحقیقت ان میں بہت فرق ہے۔  
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اور ان  Sourcesن اصل مصادر یہاں پر یہ بات بھی ذہن نشین رہنی چاہیے کہ عقائد ونظریات کا وہی مفہوم ومقصود معتبر اور صحیح ہوتا ہے جو ا

اور معتبر  ہے۔ لہٰذا اسلام کے ان کے ماہرین کے ہاں مستند  اور ان کی وہی تعبیر درست سمجھی جاتی ہے جو   ، والوں سے لیا جائے   عقیدہ کے ماننے 

 اورمعتمد ہے۔  شفاعت کی صحیح تعبیر وہی ہے جو قرآن وحدیث میں بیان ہوئی ہے، اور وہی اصل الاصول اور فی الحقیقت محقق

 عقیدہ کفارہ: 

 عقیدہ کفارہ مسیحیت کے ہاں ایک اہم عقیدہ ہے ۔ کفارہ کا لفظی معنیٰ ڈھانپنے یا چھپانے کے ہی۔ 

1

 پر جان دے کر بنی آدم کے گناہوں کو چھپا دیا ہے اور ان کے لیے  صلیب  نے  ؈عیسائیت کے ہاں اصطلاحی طور پر اس کامفہوم یہ کہ یسوع مسیح    

 ، مقالہ کفارہ ( 651نجات کا موجب بن گئے ہی۔ )انسائیکلو پیڈیا برٹانیکا ، ص 

 عیسائیوں کے تین بڑے فرقے ہی۔ 

 :  پروٹسٹن 3  :   آرتھوڈک 2  :کیتھول 1

   ہی۔ قائل کے  جانے دیے پر سولی کے  ؈ عیسیٰ اور تثلیث ، الوہیت کی ؈یہ سب فرقے عیسیٰ بن مریم 

 وجہ سے پیدائشی گنہگار ہے ۔ اور گناہوں کی سزا لازم ہے ،  کی  گناہ  کے  ؈عقیدے کے پیچھے بھی دراصل ان کا یہ نظریہ ہے کہ انسان آدم    کفارہ کے  

  اگر اللہ تعالیٰ توبہ واستغفار سے گناہوں کو معاف کر دے تو یہ اس کے عدل کے خلاف ہے۔

2

 

 شفاعت: 
ٔ
 عقیدہ

 اہل اسلام کے ہاں یہ عقید ہ اور نظریہ ہے کہ قیامت کے دن رسول اکرم صلى الله عليه وسلم اللہ تعالیٰ کے دربار میں امت کی شفاعت کریں گے ، جس کے نتیج 

 میں اللہ تعالیٰ امت کے لیے معافی کا اعلان فرمائے گا ، اور آپ صلى الله عليه وسلم کی سفارش کے ذریعے لوگ جنت میں داخل ہوں گے۔ 

ف و مہربانیوں سے لوگوں میں یہ تصورعام پایا جاتا ہے کہ ’’ کیونکہ ہمارے نبی کریم صلى الله عليه وسلم شافع محشر ہی ، اللہ تعالیٰ کے بہت  ہمارے ہاں علماء کے تصو 

  محبوب ہی ، اللہ رب العزت ان کی ہر بات مانتے ہی ، ان کی رضا رب کی رضا ہے، ان کی امت ہونے کے ناطے ان کی شفاعت ہم پر واجب ہے ۔ 

زندگی بسر کریں ، چاہے ہمارے پلڑے میں جتنے گناہ ہوں گے ، جتنی غلطیاں ، زیادتیاں ، گستاخیاں ، والدین کی نافرمانیاں ہوں گی بلا ہم چاہے جیسی  

آخر وہ ہمیں شفاعت رسول صلى الله عليه وسلم کے صدقے معاف کر دی جائیں گی اور اس طرح ہم جنت میں چلے جائیں گے، اگر ہم میں سے کوئی دوزخ میں  

بہت جلد اس کی بھی شفاعت ہوجائے گی اور اسے دوزخ سے نکال کر جنت میں ڈال دیاجائے گا ۔ لوگوں کے ذہن علماء کی گناہوں کی  چلابھی گیا تو  

  بخشش، مغفرت، شفاعت و رحمت کی باتیں سن سن کے گمراہی اور بدعملی کی طرف جا رہے ہی کہ فلاں فلاں اعمال کرنے سے گناہ تو معاف ہو ہی 

ڈر کیسا ، دنیا خوب انجوائے کرو، خوب لطف اٹھاو، خوب عیاشی کرو۔حالانکہ اگر غور کیا جائے تو  یہود بھی تو یہی کہا کرتے تھے۔اسی   جانے ہی تو پھر

 لیے انہوں نے کہا:  
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یا  کا کوئی عہد  ’’اگر ہم آگ میں ڈالے بھی گئے تو آگ ہمیں نہ چھوئے گی مگر گنتی کے چند روز ۔’’کیا تم نے اللہ سے جنت 

  اللہ کے بارے میں یوں ہی من گھڑت بات کہتے ہو ۔ ‘‘ گارنٹی لے رکھی ہے کہ اللہ ہرگز اس کے خلاف نہیں کرے گا یا تم

سولی پر   کیا عیسائیوں کے عقیدہ کفارہ سے ہمارے عقیدہ شفاعت کی مماثلت جڑتی نظر نہیں آ رہی ۔ جیسے عیسائی کہتے ہی حضرت عیسیٰ علیہ السلام 

اب ہمیں بخشش کیلئے قیامت تک کر گئے  ادا  کا کفارہ  کر ہمارے سب گناہوں  ہمارا عقیدہ    چڑھ  اور  ۔  کوئی نیک عمل کرنے کی ضرورت ہی نہیں 

شفاعت بھی یہی ہے کہ ہم کوئی نیک عمل کریں نہ کریں ہماری رسول اللہ صلى الله عليه وسلم کے صدقے شفاعت ہو جائے گی اور ہم جنت چلے جائیں گے کیونکہ  

 ہی رہے گا پھر بلآخر اس کی بھی شفاعت ہو جائے گی ۔  ہم ان کے کلمہ گو ہی ۔ اگر ہم میں سے کوئی جہنم چلا بھی گیاتو وہ گنتی کے چند روز

 اسلام میں جزاوسزا کا ضابطہ: 

 اللہ تبارک و تعالیٰ نے تو پوری کائنات کو واشگاف الفاظ میں یہ نوٹس دے دیاہے کہ: 

ا  رًّ
َ
ۃٍ ش رَّ

َ
الَ ذ

َ
ق
ْ
عْمَلْ مِث رَہ‘ وَمَنْ یَّ یْرًا یَّ
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َ
ق
ْ
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َ
رَہف  ( 08:99)الزلزال:      یَّ

 ’’جس نے ذرا برابر بھی نیکی کی ہو گی وہ اسے دیکھ لے گا اورجس نے ذرا برابر بھی برائی کی ہوگی وہ بھی اسے دیکھ لے گا ۔ ‘‘ 

ارِ ھُمْ فِیْھَا 
َّ
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َ
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ٰٰٓ
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ُ
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ۃ
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ٰ
    بَل

َ
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ٰ
 { 80:02}سورۃ البقرۃ:  خ

’’ہاں کیوں نہیں ، جس نے کوئی خطا ) برائی ، زیادتی یا گناہ( کیے ہوں گے وہ ضرور اس کو گھیر لیں گے اوروہ دوزخ والوں میں 

 سے ہوگا اور اس میں ہمیشہ رہے گا ۔ ‘‘ 

اگر ، شفاعت کر دے گا لیکن  والا  ۔ شفاعت کر نے  کا تعلق ہے  اعمال )جس کیلئے    جہاں تک شفاعت  اس کے  اور  والے کی بات  شفاعت کرنے 

کو کھلے    شفاعت کی گئی( رحمن کو پسند آئے تومعاف فرمائے گا ورنہ کبھی معاف نہیں فرمائے گا ۔ قرآن مجید میں اللہ رب العزت نے پوری انسانیت

 لفظوں میں یہ نوٹس دے دیا ہے۔ 
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َ

مًا وَلَّ
ْ
ل
ُ
 ظ

ُ
ف

ٰ
 یَخ

َ
لَ
َ
 (109،110)طه:   مِنٌ ف

’’اس دن کسی کی شفاعت کام نہ دے گی مگر اس کی جسے رحمن نے اجازت بخشی اور پھر اس کی بات کو بھی پسند فرمایا ۔ وہ جانتا  

یعنی شفاعت کرنے والے کا علم اللہ ہے جو کچھ اس کے آگے ہے اور جو کچھ اس کے پیچھے ، اور اس کا علم اسے نہیں گھیر سکتا ) 

تعالیٰ کے علم کا احاطہ نہیں کر سکتا ، یہ ایک مسلمہ حقیقت ہے کہ سفارش کر نے والا صرف اسی کی سفارش کرتا ہے جس کے  

 بارے میں وہ تھوڑا بہت جانتا ہواور وہ انہی الفاظ میں اس کی سفارش کرے گا جو اسے معلوم تھے ۔ لیکن اللہ تعالیٰ فرماتے

ہی مجھے اس )بندے( کے بارے میں سفارش کرنے والے کی نسبت زیادہ علم ہے( اور سب منہ جھک جائیں گے اس زندہ 

قائم رہنے والے کے حضور، اور بےشک وہ نامراد رہا جس نے ظلم کیا )گناہوں کا بوجھ اٹھایا(اور جس نے نیک عمل کیے 

 قسم کی زیادتی کا خوف ہو گا اورنہ نقصان کا ۔ ‘‘  ہوں گے اور وہ ہو بھی سچا مسلمان ، تو اسے نہ کسی

ر سچا  اس آیات مبارکہ سے ثابت ہوا کہ آخرت کی بے خوفی و اطمینان صرف اسی کیلئے ہے جو عمل بھی نیک کرے اور ہو بھی سچا مومن مسلمان ، او

اور اس کی حیوانیت پر اس طرح قابو پا لے کہ پھر ز ندگی کے کسی گوشے میں بھی اس کی حیوانی خواہشات اور مومن مسلمان وہ ہے جو اپنے نفس 
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نفسانی جذبات اس کے نفس پر غالب نہ آ سکیں بلکہ اس کا نفس اس کی ان خواہشات وجذبات کو اس قدر زیر کر لے کہ کوئی بڑے سے بڑا خوف،  

ہٹا سکے اور وہ دنیا کی سب چیزوں سے بے نیاز ہو کر اپنی جان   لالچ، حرص، نفع و نقصان بھی اسے اطاعت الٰہی اور حدود اللہ کی پابندی و احترام سے نہ

 ومال سب اللہ کی بندگی اور اس کے دین کی سربلندی کیلئے وقف کر دے ۔ 

 ایک اور آیت مبارکہ میں اللہ کریم کا یہی پیغام ملتا ہے ۔ 
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ٰ
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خ
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ٰٓ
ا
َ
مَنْ ش

َ
 (39تا o:38ف

’’اس روزجبرائیل اور فرشتے قطاریں باندھے دم بخود کھڑے ہوں گے ۔ کسی کی مجال نہیں ہوگی کہ رحمن کی اجازت کے  

 جس کو رحمن اجازت دے ۔ ) اگر کسی کو اجازت مل بھی گئی تووہ بالکل مناسب، درست اور واجب  بغیر لب تک ہلا سکے مگر

بات ہی عرض کر سکے گا ۔ اب خوب کان کھول کر سن لو( یہی وہ سچا دن ہے جو آ کر رہے گا ۔ اب جس کا جی چاہے اپنے رب  

( اور تمہیں اس عذاب سے آگاہ کر دیا ہے جو انتہائی  کے ہاں اچھا ٹھکانہ بنانے کی فکر کر لے) ہم نے حجت پوری کر دی ہے 

 قریب آن پہنچا ہے ۔ اس دن ہر شخص دیکھ لے گا جو کچھ اس کے ہاتھوں نے آگے بھیجا ۔ 

س نیت سے  اے لوگو!خدا کیلئے اپنا منہ سیدھا کرو اللہ رب العزت اور اس کے پیارے رسول صلى الله عليه وسلم کی اطاعت کاملہ کی طرف ۔ کیا قصداً ، ا راداتاً یا ا

 کوئی کیے گناہ معاف ہو جائیں گے کہ حضور شافع ہی ان کی شفاعت کی صدقے بخش دئیے جائیں گے، اور ان پر کوئی سزا و جزا نہیں ہو گی؟ کیا دین

لیا پھر توبہ کرلی ۔ کیا ایسی توبہ قبولیت کا  مذاق، کھیل اور تماشا ہے کہ گناہ کو گناہ سمجھتے ہوئے بھی کر لیا اور پھر توبہ کرلی، پھر کر لیا پھر توبہ کرلی، پھر کر  

بہ پوری  درجہ رکھتی ہے ۔ اللہ کے نزدیک توبہ صرف وہی قابل قبول ہے جو ایک بار غلطی سے، کم ظرفی سے غیر اراداتاً سرزد ہو جائے اور پھر وہ تو

دے ۔ ایسی توبہ اللہ کو پسند اور محبوب ہے جسے اللہ   زندگی کے لیے عبرت بن جائے اور گناہوں ، بدکاریوں اور فحواشات کے قریب تک نہ جانے

 کریم نے توبۃ النصوح فرمایا ہے ۔ 

 شفاعت کی وسعت: 

ٍ  جہاں تک حضور صلى الله عليه وسلم کی شفاعت کا تعلق ہے، میں معاذ اللہ شفاعت کا منکر نہیں ہوں ، آقا کریم صلى الله عليه وسلم کی شفاعت برحق ہے، بلکہ شفاعت آپ  

 مقام ِ محمود کے صدقہ میں ہر اس شخص کو دوزخ سے نکال کر جنت میں داخل فرمائیں گے جس نے  صلى الله عليه وسلم کا مقام ِ محمود ہے ۔ اور آپ صلى الله عليه وسلم اپنے

زندگی میں صرف ایک مرتبہ کلمہ طیب پڑھا ہو، اللہ رب العزت کی واحدنیت اور حضور صلى الله عليه وسلم کی رسالت کادل سے اقرار کیا ہو،مگر اس کے ساتھ 

 زندگی ( ، سیرت و اخلاق سے کبھی کسی نقطہ کا بھی اعتراض  ساتھ یہ بھی ضروری شرط ہے کہ اس نے آپ صلى الله عليه وسلم کے متعین
ِ
 کردہ ضابطہ حیات )نظام

 یا اس  نہ کیا ہو اور نہ غفلت برتی ہو ۔ جنہوں نے آپ صلى الله عليه وسلم کے متعین کردہ نظام ِ حیات )قرآن و سنت ( کے کسی ایک نقطہ سے بھی اختلاف کیا ہوگا

زندگی اور سیرت کو اپنا رول ماڈل نہ بنایاہو گا ان پر آپ صلى الله عليه وسلم کی شفاعت واجب نہیں اور نہ ہی    پر پوری طرح عمل نہ کیا ہو گا ، آپ صلى الله عليه وسلم کی عملی 

آپ صلى الله عليه وسلم ان کی شفاعت فرمائیں گے ۔ قابل قبول شفاعت صرف اس بندے کی ہو گی جس نے آپ صلى الله عليه وسلم کی سیرت کو اپنا رول ماڈل بنایا اور 

اتفاقاً، غیر اراداتاً، بغیر سوچے سمجھے کوئی غلطی سرزد ہو گی تو اس پر آقا کریم صلى الله عليه وسلم    اپنے تئیں پوری طرح اس کی کوشش اور پابندی کی، اگر کبھی 

 شفاعت فرما دیں گے ۔ 
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 اور یہ بات بھی ہے  کہ شفاعت سے صرف حقوق اللہ معاف ہوں گے حقوق العباد نہیں جو دین کا نوے فیصد ہی ۔ حقوق اللہ تو صرف دس فیصد ہی 

و اخلاقیات سے ہٹ کر محض بخشش اور شفاعت پے ہی بھروسہ ہے تو پھر باقی نوے فیصد کی معافی کہاں سے ہو گی!  حقوق  دین میں ، اگر ہمارا اعمال  

العباد اس  العباد معاف کرنے کا اختیار تو خود خدا وند کریم نے بھی اپنے پاس نہیں رکھا ، اس نے واشگاف الفاظ میں نوٹس دے دیا ہے کہ میں حقوق  

 کروں گا جب تک متعلقہ بندہ معاف اور اس کے لئے دعائے مغفرت نہیں کر دیتا ۔ لیکن کیا ایسے بندے کی شفاعت ہو جائے  وقت تک معاف نہیں

کھیاں بکھیرتا گی جو دین کی حدود کو اعلانیہ توڑے اور شفاعت کی امید پر گناہ کو گناہ سمجھتے ہوئے بھی کرنے سے گرہیز نہ کرے اور حقوق العباد کی پر

کلام کرے تو گالی دے، بات کرے تو جھوٹ کا سہارا لے، مذاق میں تکذیب و تمسخر کرے اور دوسرے کی عزت ِنفس مجروع کرے ۔  پھرے؟  

گوں پر  صاحب ِ حق لوگوں کے حق ) زکوٰۃ و عشر(دبا کر کھا جائے، بلکہ اللہ کریم فرماتے ہی کہ خود رسول اللہ صلى الله عليه وسلم ہاتھوں میں قرآن لیے ایسے لو

، فرمائیں گے کہ اے رب قدوس ! یہ میری امت کے وہ لوگ ہی جنہوں نے تیری اس کتاب اور میری سیرت کو پس پشت پھینک    گواہی دیں گے

 رکھاتھا یا اس کے کسی نقطہ سے اختلاف کیا تھا یا اس پر پوری طرح عمل نہیں کیا تھا ۔

 قیامت کا منظر: 

وْلُ 
ُ
ی یَدَ یْہ یَق

ٰ
الِمُ عَل

َّ
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ً
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ُ
ت

ْ
ذ
َ
خ
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َ
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َ
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َ
   oخ
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ُ
ذ
َ
سَانِ خ

ْ
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ْ
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ٰ
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َ
ان

َ
ئ نِیْ وَک

ٰٓ
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ْ
رِ بَعْدَ اِذ

ْ
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ِّ
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َّ
ل
َ
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َ
دْ ا

َ
ق
َ
سُوْلُ یٰرَبِِّ    oل الَ الرَّ

َ
وَ ق

وْمِ 
َ
 مَہْجُوْرًااِنَّ ق

َ
ن
ٰ
رْا

ُ
ق
ْ
ا ال

َ
وْا ہٰذ

ُ
ذ
َ
خ
َّ
 ( 30تا  27)  oی ات

’’اور جس دن ہر ظالم گنہگار اپنے ہاتھ چبا چبا کھائے گا اور حسرت و ندامت سے کہے گا، اے کاش ! میں رسول اللہ صلى الله عليه وسلم )  

راہ )ضابطہ حیات( پر سیدھا چلا ہوتا ۔ کا زبانی اقرار بھی کرتا تھا( کی بتائی ہوئی  اے کاش ! میں نے فلاں   جس کی رسالت 

فاسق وفاجر کی دوستی اور رفاقت اختیار نہ کی ہوتی ، اس کم بخت نے تو راہ راست میرے سامنے آنے کے بعد مجھے پھر گمراہی  

میں ڈال دیا) مجھے میرے پاس آئی ہوئی نصیحت سے بہکا دیا( اور بےشک شیطان تو ہے ہی انسان کو عین وقت پر دغا دینے 

اور   ۔  ان پر والا  اس وقت رسول اللہ صلى الله عليه وسلم )ایسے لوگوں کی شفاعت کرنے کی بجائے قرآن مجید کو ہاتھوں میں اٹھائے 

گواہی دیں گے ( عرض کریں گے ’’ اے میرے رب! یہ میری امت کے وہ لوگ ہی جنہوں نے تیرے اس قرآن کو پس 

  بن جائے گا ۔  پشت ڈال رکھاتھا ۔ ‘‘ اور اس طرح ہر نبی اپنی امت کے مجرم لوگوں کا دشمن

اور اس کے نبی و رسول مجرم و گناہگار لوگوں کے دشمن بن جائیں گے اور ہمارے مولوی کہتے ہی کہ نہیں جی وہ تو   جب قرآن کہہ رہا ہے کہ اللہ 

 لوگ شفاعت فرمائیں گے وہ تو معاف کروا لیں گے ۔ یہ لوگوں کونرم گوشہ اور گناہوں پر دلاسہ دیتے ہی اور تھپکیاں دے دے سلاتے ہی نتیجۃً

 ۔ جب حضرت  گناہوں کو معمولی لیتے ہی اور بد عملی کی طرف راغب ہوتے ہی ۔ کیا علماء کو حضرت سیدنا عمر فاروق رضی اللہ عنہ کا وہ واقعہ یاد نہیں

 جو ملے اور وہ کلمہ حق کہہ  سیدنا ابو ہریرہ رضی اللہ عنہ کو حضورصلى الله عليه وسلم نے اپنی نعلین پاک دے کر فرمایا کہ یہ میرا جوتا لے جاؤ اور راستے میں تمہیں

الَّ الل محمد رسول الل‘‘ دے   الہ  اسے مجھ مصطفی صلى الله عليه وسلمکی یہ نشانی دیکھا کر کہہ دینا کہ اللہ نے تجھے جنت کا مال بنا دیا ۔ حضرت سیدنا    ’’ لَّ 

تو راستے میں    الل فا دخل الجنۃ‘‘’’من قال لَّ الہ الَّ ابوہریرہ رضی اللہ عنہ گلیوں میں حضور صلى الله عليه وسلم کی نشانی لیے یہ اعلان فرما رہے تھے کہ 

یرہ پیچھے گر گئے حضرت سیدنا عمر فاروق رضی اللہ عنہ وہ آواز سن کر تیزی سے ان کی طرف لپکے اوران کے سینے پر زور دار تھپڑ رسید کیا ، سیدنا ابو ہر

؟ فرمایا حضور صلى الله عليه وسلم نے یہ اپنی نشانی دے کر بھیجا ہے کہ  ۔ سیدنا عمر فاروق رضی اللہ عنہ نے غصے سے پوچھا تمہیں ک نے کہا یہ اعلان کرنے کو
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حضرت عمر رضی اللہ عنہ نے فرمایا چلو حضورصلى الله عليه وسلم کے پاس میں بھی آتا ہوں ۔ حضرت   ’’من قال لَّ الہ الَّ الل فا دخل الجنۃ‘‘اعلان کر دو 

۔ یارسول اللہ صلى الله عليه وسلم آپ کی عنائت، آپ کی شفقت اپنی سیدنا عمر رضی اللہ عنہ حضور صلى الله عليه وسلم کی بارگاہ میں حاضر ہوئے اور ہاتھ باندھ کر عرض کیا  

 جانے والے سمجھ کر

ے

 اعمال  جگہ پر، مگر لوگ عمل کر رہے ہی انہیں عمل میں لگا رہنے دیجئے اس طرح کے اعلانات سے لوگ خود کو جنتی یا بخش دی 

 سے غافل ہو جائیں گے ۔ 

اور وہ  ہمارے معاشرے کے ساتھ بھی آج یہی کچھ ہوا ہے کہ   و وظائف بتا دئیے گئے  لوگوں کو طرح طرح کے بخشش، درگذر، معافی کے اعمال 

 بخشش و شفاعت کی امید پر گناہوں سے بے نیاز ہو کر طرح طرح کی گمراہیوں اور بد اعمالیوں میں مبتلا ہوتے چلے گئے ۔ 

 حضور اکرم صلى الله عليه وسلم کی تنبیہ: 

ا رضی اللہ عنہا سے بھی فرمایا دیا تھا کہ بیٹی قیامت کا خیال رکھنا میں تمہاری شفاعت نہیں کر  حضور صلى الله عليه وسلم نے تواپنی پیاری بیٹی حضرت سیدہ فاطمۃ الزہر

نے اپنی سکوں گا ۔ حضور صلى الله عليه وسلم کا حضرت فاطمہ رضی اللہ عنہا سے یہ فرمانے کا مقصد یہ تھا کہ آنے والی نسلوں کیلئے یہ بات تربیت پا جائے کہ تم  

 ہی ، بد اعمالی، بے راہ راوی اور بد اخلاقی کا شکار نہیں ہونا ۔ زندگیاں عملی انداز میں بسر کرنی 

 اور آخرت کی بے خوفی اور :اطمینان صرف اس شخص کو ہے جو غفلت میں نہ پڑا، دین سے انحراف نہ کیا، رسول اللہ صلى الله عليه وسلم کے ہر حکم و ادا کو اپنایا

اور آخرت کی کامیابی ں دین پر قائم رہنے کی پوری کوشش کی 
 
عن

 

ت

 کیلئے اپنے رب کے حضور ایک مطمئن نفس لے کر حاضر ہوا کہ اسے اپنے  اپنے 

ا فرما  رب کے حضور رسوا نہیں ہونا پڑے گا ۔ اور اسی مطمئن نفس کی قابل قبول شفاعت بھی ہو گی اور یہی وہ مطمئن نفس ہے جسے اللہ کریم خود صد

 رہے ہے ۔ 

  
ُ
ۃ
َّ
مَئن

ْ
ط
ُ ْ
سُ الْ

ْ
ف
َّ
ھَا الن

ُ
یَت
َ
ا
ٰٓ
  ارْجِعِیْ   oیٰ

ً
ۃ رْضِیَّ مَّ

ً
ۃ کِ رَاضِیَّ ی رَبِِّ

ٰ
لِیْ فِیْ عِبٰدِیْ   o اِل

ُ
ادْخ

َ
تِیْ   oف

َّ
لِیْ جَن

ُ
)سورة  }oوَادْخ

 ( 30تا 27الفجر:

اے اطمینان والی جان! اپنے رب کی طرف آ، تو اس سے راضی اور وہ تجھ سے راضی ہے ۔ اب تو میرے خاص بندوں میں 

 داخل ہو جا اور میری جنت میں چلا جا ۔ 

کم ظرف علماء نے لوگوں کو دین پرسختی سے قائم رہ کر رب کے حضور مطمئن نفس لے کر جانے کا درس نہیں دیا ۔ مغفرت، بخشش، شفاعت اور    مگر

  شفاعت عامہ ’’من قال لا الہ فا دخل جنہ‘‘ کا رٹا لگا رکھا ۔ شفاعت ، آپ صلى الله عليه وسلم کے مقام محمود، روزِ محشر کے آپ صلى الله عليه وسلم کے امت کی مغفرت کیلئے 

ع‘‘کا ورد کر رکھا مگر قوم کو اس کا متعین وقت نہیں بتاپے د

ف

 

ش

 

ت

عط، واشفاء 

 

یا کہ یہ ہونا کب  ر پے سجدوں ،اور اللہ کریم کا یہ فرمانا ’’ ارفع راسک ، سل ت

صہ ءشہود پہ آنے کا وقت کیا ہے؟ جب شفاعت کا یہ عمل شروع ہو گا اس وقت جہنم کی سزا پانے

 

ن
ُ
م
والے مجرم و    ہے؟ اس کے وقوع پذیر ہونے، 

س محبوب  گناہگار لوگ پتہ نہیں کتنے ہزار سال جہنم میں جل کر اپنے کیے کی پوری پوری سزا پا چکے ہوں گے ۔ پھر اس وقت کونسا منہ لے کر جانا ا

 صلى الله عليه وسلم کی بارگاہ میں ، ان کے لیے بھی باعث شرم اور خودکےلیے بھی ۔ 

 شفاعت کا صحیح مفہوم: 

نہیں ۔ جب حشر بپا ہو گا میزان عدل لگے گا ، اعمال تولے جائیں گے ، ہر نفس کو اس کے کیے کی سزا و جزا ملے گی ۔ سزا  شفاعت ہو گی مگر میزان عدل پر  

  پانے والے جہنم جائیں گے اور جزا پانے والے جنت ۔ اگر شفاعت روز محشر میزان عدل پر ہوتی تو دوزخ کی سزا پانے والے دوزخ نہ جاتے انہیں 

 کر دیا جاتا ۔ مگر ایسا نہیں ہے ۔ یہ تو اس پے در پے سجدوں والی حدیث سے بھی ظاہر ہے جو ہر آن مجرم و گنہگار لوگوں کو خوش  وہی سے جنت روانہ
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ر  م و گنہگاکرنے کیلئے علماء کے لبو ں پر ہے ۔ اگر عقل و فہم کے قفل کھول کر اس حدیث کو پڑھا جائے تو یہ حدیث مبارکہ بھی واضح کر رہی ہے کہ مجر

وہ دوزخ گئے  ’’دوزخ سے‘‘ ۔ اب  ذرا غور کریں کہ پے در پے سجدوں سے لوگوں کو نکالاکہاں سے جا رہا ہے؟  ۔  لوگ ضرور جہنم میں جائیں گے 

ہ ضرور  ، و کیسے؟ ’’ میزان عدل سے اپنے کیے کی سزا پا کر‘‘ ۔ یعنی یہ حدیث بھی واضح درس دے رہی ہے کہ مجرم و گنہگار لوگوں کو سزا ضرور ملے گی

 ِ
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مَ گنہگار ضرور دوزخ کو دیکھ کر رہی گے، ث
ْ
حَیِ 
ج 
ْ ل

نَّ ا
ّ
و
َ
ر َ

 

َ
پس پھر وہ اس میں پڑ کر اسے یقین کی آنکھ سے  دوزخ کا منہ دیکھیں گے ۔ ل

 دیکھ لیں گے اور اپنے کیے کی پوری پوری سزا پائیں گے ۔ 

س آئے گا کہ چلو مجرم سہی پر تھے تو میرے نام لیوا، میرے امتی اور آپ صلى الله عليه وسلم سجدے میں سر رکھ کر اللہ  پھر صدیوں بعد حضور صلى الله عليه وسلم کوہی تر 

کریم سے التجا کریں گے ۔ اس طرح ایک سے دوسرے سجدے کے درمیان بھی ہزاروں سال کا عرصہ ہے ۔ اس حدیث میں بھی کئی سبق اور کئی 

 کے ۔ اگر علماء قوم کو ڈرانے پر آئیں تو یہ حدیث بیان کرتے ہوئے بھی قوم کو ڈرایا جا سکتا ہے کہ درس ہی عبرت کے اور سزا و جزاءکے حتمی ہونے

 اپنا قبلہ درست کرو تم کسی طرح سزا سے بچ نہیں سکتے وہ تمہیں ضرور ملے گی ۔

 عقیدہ کفارہ کی حقیقت 

 طرف چلتے ہی، اور بائبل کی تعلیمات کو دیکھتے ہی، کہا’’جو جان گناہ کرتی  عقیدہ کفارہ کا تعارف ہم شروع میں پیش کر چکے ہی ، اب اس کی حقیقت کی

اسی پر ہو اٹُھائے گا۔صادق کی صداقت  کا بوجھ  نہ باپ بیتےکی بدکاری  اور  گا  اٹُھائے  کا بوجھ نہیں  و ہی مرے گی۔بیٹا باپ کی بدکاری  اور    ہے  گی 

 ( ۲۰آیت  ۱۸حزقیل باب کتاب مقدس، )   ۔‘‘ شریرکی شرارت اسُی پر پڑے گی

کتاب  )دیکھ ساری جانیں میری ہی۔ دیکھ جیسے باپ کی جان اسی طرح بیٹے کی جان۔ دونوں میری ہی۔ جو جا ن جو گناہ کرتی ہے سو وہ ہی مرے گی۔

 ( ۴باب  ۱۸حزقیل مقدس، 

 اسی طرح لکھا ہے کہ: 

گناہ کے سبب مارا جائے گا۔ )کتاب    کے بدلے اولاد قتل کی جائے۔ ہر ایک اپنے ہی  اولاد کے بدلے باپ دادےمارے نہ جائیں گے نہ باپ دادوں

موسی کی شریعت کی کتاب میں لکھا ہے کہ اس میں خدا وند نے فرمایا ہے کہ بیٹوں کے بدلے باپ دادے قتل نہ  (۱۶آیت    ۲۴مقدس، استثناء باب  

ان دنوں میں پھر یہ نہ کہا جائے گا کہ باپ دادوں  (۲۵آیت    ۴ب مقدس، تورایخ  اپنے گناہ کے لئے مارا جاوے۔) کتا   ہوں گےبلکہ ہر ایک آدمی

کھاتا اس کے دانت کھٹے    نے کچے انگور کھائے اور لڑکوں کے دانت کھٹے ہو گئے کیونکہ ہر ایک اپنی بدکاری کے سبب مرے گا۔ ہر ایک جو کچے انگور

 ( ۳۰تا  ۲۹آیت  ۳۱ہوں گے۔)کتاب مقدس، یرمیاہ  

 لکھتے ہی:   ثناء اللہ امرتسری  مولانا

اگر تو کفارے کے ساتھ پچھلے گناہ معاف ہوتے ہی تو اس کے لیے سولی پر کسی بے گناہ کو چڑھانے کی ضرورت ہی نہیں کہ  

یہ تو توبہ سے بھی معاف ہو جاتے ہی اور اگر اس کے ساتھ حال اور مستقبل کے گناہ بھی معاف ہو جاتے ہی تو یہ بائبل کی  

 ( 132تعلیمات کے خلاف ہے۔ )امرتسری، مولانا ثناء اللہ ، اسلام اور مسیحیت ، ص  
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 : کفارہ کے بجائے نیک کام 

مہ لینے کے لئے آئے یوحنا نے ان سے کہا تم زہریلے سانپوں کی طرح ہو۔مستقبل میں آنے والے خدا کے عذاب سے بچنے کیلئے 
س

 

 پ ن
ب

 لوگ یوحنا سے 

جو آئندہ آنے والا ہے۔تمہارا دل اگر خدا کی طرف جھکا ہے تو اس کے ثبوت میں تم اپنے کام اور نیک عمل سے ظاہر کرو۔  تم کو ک نے ہوشیار کیا؟  

 ( ۸تا  ۷آیت  ۳مت کرو۔ )کتاب مقدس ، لوقا باب  ابراہام ہمارا باپ ہے کہہ کر فخر و غرور کی باتیں

 صلیب کے بعد مسیح کی حواریوں کو نصیحت: 

س جاو اور ان سے کہو کہ اپنے گناہوں پر توبہ کر کے جو کوئی خدا کی طرف توجہ کر لیتا ہے تو اس کے گناہ معاف ہوں گے۔تم اس تبلیغ  تم لوگوں کے پا

ں پھیلاو
 
من

ایک موقع پر مسیح کہتے (۴۸آیت    ۲۴۔ )کتاب مقدس ، لوقا  کو یروشلم میں میرے نام سے شروع کرواور یہ خوشخبری دنیا کے لوگوں

)کتاب مقدس،    جانتے۔   یر کہتی ہے مجھے جانوں کی قربانی نہیں چاہیے بلکہ مجھے رحم و کریم ہی چاہیے۔ اس لئے اس کے حقیقی معنی تم نہیںہی “ تحر

اٹھا    بوجھ نہیںقرآن بھی فرماتا ہے کہ :ہر ایک نفس جو کچھ کماتا ہے اس کا وبال اس پر پڑتا ہے اور کوئی بوجھ اُٹھانے والا دوسرے کا (۷آیت    ۱۲متی  

عام معاشرتی ماحول میں بائبل بھی اسی قانون کی ترجمانی کرتی ہے کہ ہر ایک بشر اپنے اچھے اعمال کی جزا پائے گا یا برے  (۱۶۵سکتا۔ )الانعام آیت  

 (171 ص ، ؈اعمال کی سزا پائے گا۔ )خالدمحمود، اسلام ، عیسائیت اور سیدنا عیسیٰ 

 ہے۔   نظر  محل  ہونا مصلوب کا  ؈لے حضرت عیسیٰ لہٰذا دوسروں کے گناہوں کے بد 

 :اور حوا کا واقعہ ؈ آدم  

باغ کے   اور سانپ میدان کے سب جانوروں سے جنہیں خداوند خدا نے بنایا تھا ہوشیار تھا۔ اور اس نے عورت سے کہا کیا یہ سچ ہے کہ خدا نے کہا کہ

درختوں کا پھل ہم تو کھاتے ہی مگر اُس درخت کے پھل کو جو باغ کے بیچوں بیچ ہے  ہر درخت سے نہ کھانا۔عورت نے سانپ سے کہا کہ باغ کے  

جانتا ہے جس    خدا نے کہا کہ تم اسے نہ کھانا اور نہ اسے چھونا ایسانہ ہو کہ مر جاو۔ تب سانپ نے عورت سے کہا کہ تم ہر گز مرو نہ مرو گے۔بلکہ خدا 

گی۔ اور تم خدا کی مانند نیک و بد کے جاننے والے ہوو گے اور عورت نے جوں دیکھا کہ وہ درخت  دن اس سے کھاو گے تمہاری آنکھیں کھل جائیں  

نےکھایا۔تب   کھانے میں اچھا اوردیکھنے میں خوشنما اور عقل بخشنے میں خوب ہے تو اس نے پھل میں سے لیا اور کھایا اور اپنے خصم کو بھی دیا اور اس

 ۔   معلوم ہوا کہ ہم ننگے ہی۔ اور انہوں نے انجیر کے پتوں کو سی کے اپنے لئے لنگیاں بنائیںدونوں کی آنکھیں کھل گئیں اور انہیں

 (۷تا   ۱آیت  ۳)کتاب مقدس، پیدائش باب  

 : آدم،حوا اور سانپ کی سزا کیا تجویز کی گئی 

و اپنے پیٹ کے بل چلے  اور خداوند نے سانپ سے کہا اس واسطے کہ تو نے یہ کیا ہے تو سب موایشیوں اور میدان کے 
ُ

 

سب جانوروں سے ملعون ہوا۔ ت

 گی  گا اور عمر بھر خاک کھائے گا۔ اور میں تیرے اور عورت کے اور تیری نسل اور عورت کی نسل کے درمیان دشمنی ڈالوں گا۔وہ تیرے سر کو کچلے

 اور تو اُس کی ایڑھی کو کاٹے گا۔

و لڑ کےجنے گی اور اپنے خصم کی طرف تیرا شوق ہو گا اور وہ تجھ   اس نے عورت سے کہا کہ میں تیرے حمل میں تیرے درد
ُ

 

کو بڑھاوں گا اور درد سے ت

 پر حکومت کرتے گا۔ 
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اور اس درخت سے کھایا جس کی بابت میں نے تجھے حکم کیا کہ اس سے مت کھانا  

 

سُُ ،زمین  اور آدم سے کہا اس واسطے کو تو نے اپنی جورو کی بات 

و  تیرے سبب لعنتی ہوئی  
ُ

 

و کھیت کی نبات کھائے گا۔ اور ت
ُ

 

و اپنی عمر بھر اسُ سے کھائے گا اور وہ تیرے لئےکانٹے اگائے گی اور ت
ُ

 

اور تکلیف کے ساتھ ت

و خاک ہے اور پھر خاک میں
ُ

 

و اس سے نکالا گیا ہے کہ ت
ُ

 

جائے گا۔)کتاب    اپنے منہ کے پسینے کی روٹی کھائے گا جب تک کہ زمین میں پھر نہ جائے کہ ت

 (۱۹تا  ۱۴آیت  ۳س، پیدائش باب  مقد

 قصور وار عورت تھی: 

مطااروس پولوس کہتاہے “ اور آدم نے فریب نہیں کھایا بلکہ عورت فریب کھا کر گناہ میں پڑگئی

 

ت
 ( ۱۴:  ۲۔ )کتاب مقدس، 

 کیا کفارہ قبول ہوا؟ 

 مسیح ان گناہوں کا کفارہ کر گئے تو مسیحیت  بقول  جبکہ  ہواتھااب  سرزد  سے  آدم   جو  تھا  آئے  دلانے  نجات  سے  گناہ  اُس؈مسیحی کہتے ہی حضرت مسیح  

ہی تو اگر مسیح کی   لازمی بات ہے کہ اس گناہ کی سزا بھی ختم ہو جانی چاہیے، مسیحی کہتے ہی سزا اسکی ختم ہو گی جو ایمان لائے ۔مسیحی تو سب ایمان لائے

اُن کو گناہ سے نجات دے دی ہے تو پھر  ایک عورت ایسی دکھا دیں جس کو کفارے نے فائدہ پہنچایا ہو اور گناہ کی سزا کا کفارہ ہو صلیبی موت نے 

شروع کر دیے  جانے کے بعد اور ایمان لانے کے بعد اسُ کی سزا دور ہو گئی ہواور وہ درد کے بغیر بچے پیدا کرتی ہو اور بنا درد کے اُس نے بچے جننے  

اور وہ کون سی عورت ہے جو اپنے  خاوند کی طرف شوق نہ رکھتی ہو۔اور وہ کون سا مسیحی مرد ہے جو تکلیف کے ساتھ نہ کھاتا ہو اور زمین کی    ہوں 

 کی نبات نہ کھاتا ہو۔کوئی ایک بھی مسیحی ایسا نہیں جس نے مسیح کے صلیب پر مر جانے کے بعد کفارہ کی صورت میں سزا کی معافی کے بدلے زمین

منہ پسینے کی کمائی نہ کھاتا ہو۔ آج بھی سانپ پیٹ کے بل چلتا ہے اور خاک کھاتا ہے اور آج بھی عورت کی نسل کے    نبات کھانی چھوڑ دی ہو اور وہ

 سزا  ساتھ سانپ کی دشمنی قائم ہے، سانپ کاٹتا ہے اور لوگ مر جاتے ہی۔اب دیکھیں اگر مسیح کے صلیب پر مرنے سے گناہ کا کفارہ ہو گیا توپھر

ئی؟ اسکا مطلب یہ ہے کہ مسیح کا صلیب پر مرنا اور پھر اُس کے خون کا بہنا کسی بھی انسان کے کام نہیں آیا۔اور نہ کفارہ ہوا اور  کیوں معاف نہیں ہو

  جبکہ عیسائیت میں ابتداء سے ہی عمل کے مقابلے میں ایمان کو اور قانون کے مقابلے میں اخلاقی کردار کو زیادہ اہمیت حاصل نہ ہی کفارہ قبول ہوا۔ 

 ( 129تھی۔ )صدیقی ، محمد مظہر الدین، اسلام اور مذاہب عالم ، ص

 : عقیدہ شفاعت کی حقیقت  

شفاعت کے معنی سفارش کرنے کے ہی۔ شریعت اسلامی کی اصطلاح میں شفاعت کا مطلب یہ ہے کہ قیامت کے دن اللہ رب العزت اپنے بعض 

محبوب، برگزیدہ اور صالح بندوں کی سفارش پر فرمائے گا۔یہ ایسے ہی ہے جیسے کوئی    گنہ گاربندوں کی بخشش یا ان کے درجات کی بلندی اپنے بعض

ادنیٰ درجے کے درباریوں کے درجات بلند   ، یا بعض  وزیر یا بعض اعلیٰ درباریوں کی پیروی پر کچھ مجرموں کو معاف کردیتاہے  کردیتا  بادشاہ اپنے 

ر کے لیے ہے ورنہ حقیقت یہ ہے کہ آخرت میں وقوع پذیر ہونے والے واقعات وحوادث کا  ہے۔ یہ مثال شفاعت اسلامی کی تفہیم کے معمولی شعو

نے والی  کلی طور پر دنیاوی امور پر قیاس نہیں کیاجاسکتا ۔ انیسویں صدی کے بعض اہل علم سے یہی چوک ہوگئی کہ انھوں نے اللہ کی بارگا ہ میں ہو

کے حضور ہونے والی وزیروں اور درباریوں کی سفارش پر قیاس کیا، پھر کتاب وسنت سے ہٹ کر ایسی    محبوبین وصالحین کی شفاعت کو دنیا میں بادشاہ

ق و تضلیل اور تکفیر تک پہنچا  
 
سن
ف

 

ت

اور پھر  دوراز کارعقلی بحثیں شروع ہوگئیں کہ معاملہ لفظی نزاع، بحث ومناظرہ، کتب و رسائل سے گزرتے ہوئے 

ی  معاملہ یہاں بھی نہیں رکابلکہ امت مسلمہ

سلک
م

و تخریب،  کا نام نہیں لے رہاہے، تفریق   ہندیہ میں ایک دائمی شگاف پڑ گیا جو اب تک بھر نے 
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 اگر  معرکہ آرائی، افتراق و انتشار، جنگ و جدل اور قتل وغارت کابازار گرم ہے اور آگ بجھنے کی بجائے بڑھی چلی جارہی ہے، جب کہ یاروں نے

ساتھ کتاب وسنت کامطالعہ کیاہوتا تو شاید امت اس زخم سے محفوظ رہتی جس کی کسک آئے دن بڑھتی چلی   اس قیل وقال سے ہٹ کر سادگی کے

 جارہی ہے۔ 

 چل  دنیاو ی بادشاہوں کے برخلاف اللہ رب العزت تمام امور سے بذات خود واقف وآگاہ ہے۔ وہ ایسا حاکم اور مقتدر ہے کہ اس پر کسی کازور نہیں 

زو ر کا تصور بھی نہیں کیا جاسکتا۔  اس کے ساتھ ہی کسے جنت میں جانا ہے اور کسے جہنم میں جانا ہے ، یہ تمام امور اس کے یہاں  سکتا بلکہ اس کے خلاف

کے اعتبار  معلوم اور فیصل شدہ ہی۔ اسی طرح یہ بھی مسلم اور کثیر آیات وروایات سے ثابت اور معلوم ہے کہ اللہ کی بارگاہ میں بندوں کے اعمال 

عام    سے مختلف درجات ہی، مشرکین اور کفار اللہ کے بدترین بندے ہی۔ فاسق و فاجر اہل ایمان کا رتبہ ان سے بہت بلند ہے۔ اسی طرح اللہ کے

  صالح بندوں کامرتبہ فاسق بندوں سے فزوں تر ہے لیکن عام صالحین، خاص اولیا وصدیقین اور شہدا کے درجوں تک نہیں پہنچ سکتے۔ اسی طرح یہ 

  حقیقت بھی مسلم اور بلااختلاف ہے کہ انبیا کارتبہ دیگر سارے انسانوں سے بلند ہے۔پھر قرآن کے مطابق انبیا میں بھی بعض کو بعض پر فضیل 

 او رشفیع اول روز جزا ہی 

 

ں
 
من
ل
ٰ
للع

۔اللہ تعالیٰ  ہے پھر باعث تخلیق آدم و عالم جناب محمد رسول اللہ صلى الله عليه وسلمسب سے افضل و اعلیٰ اور خاتم النبیین رحمۃ 

 بندے اللہ  رحمن ورحیم بھی ہے اور قہار و جبار بھی۔ اس کے بندے رتبے میں جتنے اعلیٰ ہی اللہ کی رحمت بھی اسی قدر ان پر زیادہ برستی ہے اور جو

 ھتا چلا جاتاہے۔ کی نافرمانی، ناشکری، سرکشی، عداوت اور کفر و شرک میں جیسے جیسے بڑھتے جاتے ہی اللہ کا قہر و غضب بھی ان پر بڑ 

  ان تمام صداقتوں کے ساتھ قیامت برحق ہے جہاں بندوں کا حساب ہوگا اور بندے اپنے اعمال کے مطابق اپنے ٹھکانوں تک پہنچیں گے، قیامت کا 

 ۔دن بڑا سخت اور زہر ہ گداز ہوگا، لوگ نفسی نفسی کے عالم میں ہوں گے، عوام ہی نہیں خواص بھی حیران وپریشان ہوں گے 

 ان محشر اور شفاعت: مید 

اس حالت سے  ’’اللہ تعالیٰ قیامت کے دن تمام انسانوں کو جمع فرمائے گا، لوگ کہیں گے کاش ہم اپنے رب کے حضور کسی کو اپنا شفیع بنالیتے جو ہمیں  

ات ہے جسے اللہ تعالے  نجات دلاتا۔ اس کے لیے سارے لوگ حضرت آدم علیہ السلام کے پاس جائیں گے اور عرض کریں گے کہ آپ کی وہ ذ

نے اپنے دست قدرت سے پیدا فرمایا، آپ کے اندر اپنی روح پھونکی اور اس کے حکم پر فرشتوں نے آپ کوسجدہ کیا۔ اب ہمارے رب کے حضور  

س جاؤ وہ اللہ آپ ہماری سفارش کردیں۔ حضرت آدم اپنی لغزش کا ذکر کریں گے اور کہیں گے میں تمہارے کام نہیں آسکتا، حضرت نوح کے پا

  کے پہلے رسول مبعوث ہی ۔ لوگ حضرت نوح علیہ السلام کے پاس جائیں گے، وہ اپنی لغزش یاد کریں گے اور کہیں گے میں اس کام کے لیے نہیں 

اور کہیں گے میں اس کام  ہوں،جاؤ ابراہیم کے پاس جنہیں اللہ نے اپنا خلیل بنایا ہے، لوگ ان کے پاس جائیں گے، تو وہ اپنی لغزش کو یاد کریں گے  

،  کے لیے نہیں ہوں، حضرت موسیٰ کے پاس جاؤ جنہیں اللہ نے شرف ہم کلامی بخشا ہے۔ لوگ حضرت موسیٰ علیہ السلام کی بارگاہ میں پہنچیں گے 

رگاہ عیسوی میں پہنچیں گے تو وہ  وہ بھی اپنی لغزش کا ذکر کریں گے اور کہیں گے کہ میں تمہارے کام نہیں آسکتا، حضرت عیسیٰ کے پاس جاؤ، لوگ با 

۔ بھی یہی بات دہرائیں گے کہ میں اس کام کا اہل نہیں ہوں۔ حضرت محمد صلى الله عليه وسلم کی بارگاہ میں جاؤجن کی اگلی پچھلی تمام لغزشیں بخش دی گئی ہی 

کی بارگاہ میں سجدہ ریز دیکھوں گا،    اب لوگ میرے پاس آئیں گے ، میں اپنے رب سے اذن شفاعت طلب کروں گا، پھر میں اپنے آپ کو اللہ تعالیٰ

وقبول ہوگی ، تو میں اللہ تعالیٰ جب تک چاہے گا مجھے سجدے میں رکھے گا۔ پھر مجھ سے کہا جائے گا اپنا سر اٹھاؤمانگو ملے گا ،کہو سنا جائے گا، شفاعت کر

تعلیم فرمائے گا، پھر میں شفاعت کروں گا۔ پھر میرے لیے ایک حد  اپنا سر اٹھاؤں گا،پھر اپنے رب کی وہ حمد کروں گا جو اللہ تعالیٰ مجھے اس وقت  
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تین یا چار  مقرر کردی جائے گی، میں گنہ گاروں کو جہنم سے نکال کر جنت میں داخل کرو ں گا، پھر میں دوبارہ سجدہ کروں گا اور پھر شفاعت کروں گا)

رہ جائیں گے جن کو قرآن نے   وہ لوگ  دوام واجب ہوچکا ہے۔  روک لیا ہے۔ قتادہ کہتے تھے کہ یعنی جن پر  بار (حتیٰ کہ جہنم میں صرف  کا  جہنم 

 )بخاری ، کتاب الرقاق، باب صفۃ الجنۃ والنار( ‘‘

 شفاعت ک کے لیے؟ 

امتی )میری شفاعت گناہ کبیرہ کے مرتکب امتیوں کے لیے الکبائر من  لاہل  روایت ہے: شفاعتی  ایک  کی  ابواب  ہے۔  سنن ترمذی  )ترمذی، 

الشفاعۃ(  فی  ماجاء  باب  ایک روایت سے یہاں تک معلوم ہوتاہے کہ نبی کریم صلى الله عليه وسلم کو امیدتھی کہ ان کی شفاعت ان کے چچا ابو  الزہد، 

کین  طالب ، جن کا ایمان ہی زیر غور ہے، کے لیے بھی نافع ثابت ہوگی۔ایک حدیث سے یہ معلوم ہوتا ہے کہ شفاعت مصطفی علیہ التحیۃ والثناء مشر

 کو نفع دے گی۔     کے سوا سب
ً
باللہ شیئا یشرک  مات لَّ  لْن  ایک روایت سے معلوم  ، نور محمد کارخانہ تجارت ،کراچی(۳۱۹)ابن ماجہ ،      وھی 

 کو اپنی شفاعت کےہوتاہے کہ کچھ لوگ جہنم میں جاچکے ہوں گے او رانہیں ’’جہنمی‘‘ نام دیا جاچکا ہوگا پھر نبی کریم علیہ التحیۃ والتسلیم ایسے لوگو ں  

 ذریعے جہنم سے نکلوائیں گے۔ 

النار بشفاعۃ محمد فیدخلون الجنۃ فیسمون الجہنمیین الرقاق،  یخرج قوم من  )بخاری ، کتاب 

 باب صفۃ الجنۃ والنار( 

  شفاعت کیا ہے، اس کی صورت کیا ہوگی، اس کاآغاز ک طرح ہوگا ، اس سے کن لوگوں کو اور ک طرح کا فائدہ ہوگا، ان احادیث کے سرسر ی 

و  ان احادیث  اور اس باب میں فضول قیل وقال سے بے نیاز کردیتی ہی۔ جوعقیدہ صاف طور سے  مطالعے سے یہ سب باتیں واضح ہوجاتی ہی 

کہ  روایات سے ثابت ہے امت کو اس پرقائم رہنا چاہیے اور ہر شخص کو امیدوار رہنا چاہیے کہ اس کو نبی کریم صلى الله عليه وسلم کی شفاعت کا حصہ ملے، کیوں  

نقطۂ نظر سے گنہ گاروں کا قیامت کے دن شفیع تلاش کرنا، رسول اللہصلى الله عليه وسلم کا ان کے لیے اپنے رب سے شفاعت کرنا اور نبی کریمصلى الله عليه وسلمکی   اسلامی

داخل کرنا اسی شفاعت پر اللہ تعالیٰ کا گنہ گاروں کو معاف کرنا بلکہ شفاعت کی بنیاد پر بعض جہنم میں داخل شدہ لوگوں کو جہنم سے نکال کر جنت میں  

 ۔طرح ایک ثابت شدہ حقیقت ہے جس طرح خدا کا علیم وخبیر، مال و قادر ہونا اور ہر انسان کا اپنے اعمال کا جزا پانا ثابت شدہ حقائق ہی 

حساب و  اللہ تعالیٰ علیم و خبیر، مال کل اور حاکم کل ہے، وہ اپنے بندوں کے اعمال سے پورے طور پر واقف ہے، لیکن اس کے باوجود قیامت کے دن

ن پر اتمام کتاب اور میزان عمل کا نظام قائم فرمائے گا، کیوں کہ ایسا کرنا خدائی نظام کا حصہ ہے اور اس سے بندوں کے سامنے ان کا حساب کر کے ا

گ جائیں گے اور دائمی حجت قائم کرنا ہے۔ اسی طرح اللہ تعالیٰ کو یہ امر معلوم ہے اور اس کے یہاں فیصل شدہ ہے کہ بالٓاخر جنت میں کون کون لو

کے   طور پر جہنم میں کون لوگ رہ جائیں گے، اسی طرح کن کن کے گناہ معاف کیے جانے ہی ، کن کے درجات بلند کرنے ہی، یہ سب کچھ اللہ کریم

کی بخشش، درجات کی بلندی  یہاں معلوم اور فیصل ہی۔ ان سب کا اختیارکلی بلا شرکت غیر خدا کا ہے، لیکن اس کے باوجود حاکم مطلق نے گناہوں  

 ۔ اور جہنم سے نکال کر دوبارہ جنت میں داخلے کے لیے شفاعت کا نظام قائم فرمایا ہے

اور نہ ہی اس کا کسی غیر کا محتاج و مجبور ہونا لازم آ تا ہے۔ شفاعت کے  اس نظام سے نہ تو خدا کی حاکمیت ، قدرت اور علم و خبر پر کوئی حرف آتا ہے 

حساب و کتاب اور قیام میزان کی طرح صرف یہی کہا جاسکتا ہے کہ یہ خدائی نظام کا حصہ ہے اور ایسا کرکے کافروں، مشرکوں اور عام  بارے میں بھی 

و  کا نظام ایک طرح سے کفار  اظہار مطلوب ہے۔ شفاعت  کا  اور عظمت  اور مقرب بندوں کی وجاہت  گار بندوں کے سامنے خدا کے صالح  گنہ 

باغی بندے ہی، کے خلاف اس بات کا اظہار ہوگا کہ جن پیغمبروں کی باتوں کو انہوں نے ٹھکرایا ہے ان کی عظمت کیا ہے؛ اور   مشرکین جو اللہ کے
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 دوسری طرف اللہ کے صالح بندے جو شفاعت کریں گے، ان کے لیے خدا کی طرف سے ایک بڑا اعزاز ہوگا اور اس بات کا اظہار کہ خیر کی راہ پر 

احکام اور  وہ صرف خود عذاب جہنم سے محفوظ ہی بلکہ دوسرے گنہ گاروں کے لیے بھی سہارا بن رہے   چل کر  نہ  اتباع کرکے  خداوندی کاکامل 

اللہ اور اس کے  ہی۔نظام شفاعت کی یہ وہ حکمتیں ہی، جو میری محدود فکر میں آئیں، اس کی فی الواقع حکمتیں کیا ہی اور کتنی ہی، یہ صحیح طور پر  

  اس کے خاص بندے ہی جانتے ہی۔بتائے سے

اب دونوں طرح کی آیتوں کو سامنے رکھیے تو عقیدہ صاف ہوجائے گا کہ خواص شفاعت کریں گے، جنہیں بارگاہ صمدیت سے اجازت ملے گی، ہر   

ے جو شفاعت کرنے آئیں گے وہ  ک وناک شفیع بننے کا مجاز نہیں ہوگا۔ اسی طرح کافروں اور مشرکوں کا شفیع کوئی نہیں ہوگا۔اللہ کے خاص بند

للہ کے  عام گنہ گاروں کی سفارش تو کریں گے، کفارو مشرکین کی شفاعت ہرگز نہیں کریں گے کیوں کہ کفار و مشرکین اللہ کے کھلے باغی ہی، اور ا

ا اللہ کے کھلے باغیوں کی سفارش نہیں کرسکتے، یہ باغی اس لائق ہی نہیں کہ محبوبین خدا  اللہ کے  محبوبین ہرگز  ن کی حمایت کی سوچیں، کیوں کہ 

شمن  محبوبین کی محبوبیت کا سب سے بڑا راز ہی یہ ہے کہ وہ اللہ کے دوستوں سے دوستی کرتے ہی، وہ اللہ کے باغیوں اور دشمنوں کے سب بڑے د 

 ہی۔

 : عقیدہ شفاعت اور عقیدہ کفارہ میں فرق 

 کا مقصد اہل اسلام کے لیے مہربانی ہے نہ کہ رحم بالبدل۔ رسول اللہ صلى الله عليه وسلم کی شفاعت اللہ کے اذن سے مشروط ہے جس 

 عقیدہ کفارہ رحم بالبدل کے ساتھ مشروط ہے جو کہ اللہ کی شان کے لائق نہیں ، بلکہ وہ رحیم بلا بدل ہے۔  

 عقیدہ کفارہ ظلم کی داستان معلوم ہوتی ہے جبکہ عقیدہ شفاعت سراسر رحمت وشفقت پر مبنی ہے۔  

ہمیشہ کے لیے اور سب لوگوں کے  کے ساتھ نہیں بلکہ جس کے حق میں اذن ہو صرف اسی کے لیےہے جبکہ عقیدہ کفارہ ایک  شفاعت کا تعلق سب

 سمجھا جاتا ہے۔   لیے

 عقیدہ شفاعت کا تعلق آخرت کے معاملات سے ہے جبکہ عقیدہ کفارہ کاتعلق دنیا سے ہے۔ 

 سے ثابت ہے جبکہ عقیدہ کفارہ خودعیسائیت کے ہاں بھی متنازعہ ہے۔  عقیدہ شفاعت اہل اسلام کے ہاں معتبر اور مستند مآخذ 

  عزت تودرکنار ایک طرح سے توہین موجود ہے۔ کی ؈عقیدہ شفاعت میں نبی کریم صلى الله عليه وسلم کی عزت واکرام ہے جبکہ عقیدہ کفارہ میں عیسیٰ 

 مماثلت   عقیدہ شفاعت اورعقیدہ کفارہ میں 

 عقیدہ شفاعت کا مفہوم جو عوام میں معروف ہے اورمسیحیت کے عقیدہ کفارہ میں صرف ظاہری مماثلت موجود ہے۔ 

ر معلوم  عقیدہ شفاعت بھی اہل اسلام کے ہاں معتبر اور مستند مآخذ سے معلوم ہے۔ اسی طرح عقیدہ کفارہ بھی عیسائیت کی اکثریت کے ہاں معتبر او

 ہے۔  

 ہ کفارہ اپنے نتیجہ کے اعتبار سے بھی مماثلت رکھتے ہی کہ دونوں میں انسانیت کا فائدہ بیان کیا گیا ہے۔ عقیدہ شفاعت اور عقید

 عقیدہ شفاعت کے صحیح مفہوم کو مدنظر رکھیں تو شفاعت اور کفارہ میں بعد بین المشرقین موجود ہے۔  
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 و خلاصہ بحث   نتائ 

کہ اللہ کی شان کے لائق نہیں ، بلکہ وہ رحیم بلا بدل ہے۔ عقیدہ کفارہ ظلم کی داستان معلوم ہوتی ہے  عقیدہ کفارہ رحم بالبدل کے ساتھ مشروط ہے جو  

ں  جبکہ عقیدہ شفاعت سراسر رحمت وشفقت پر مبنی ہے۔ عقیدہ شفاعت اور عقیدہ کفارہ اپنے نتیجہ کے اعتبار سے بھی مماثلت رکھتے ہی کہ دونو

 ہے۔  میں انسانیت کا فائدہ بیان کیا گیا
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